
ЖИВЕТ В ВЕКАХ ИМЯ И ДЕЛО ЛЕНИНА!
ПРОЛЕТАРИИ ВСЕХ СТРАН, СОЕДИНЯЙТЕСЬ!

ОРГАН ПАРТКОМА, РЕКТОРАТА, КОМИТЕТА ВЛКСМ, МЕСТ
КОМА И ПРОФКОМА ТОМСКОГО ОРДЕНА ОКТЯБРЬСКОЙ 
РЕВОЛЮЦИИ И ОРДЕНА ТРУДОВОГО КРАСНОГО ЗНАМЕНИ 
ПОЛИТЕХНИЧЕСКОГО ИНСТИТУТА ИМЕНИ С. М. КИРОВА.

Газета основана 
• 15 марта 

19̂ 31 г.
Выходит по 

понедельникам 
и средам

Цена 2 коп.

Среда, 22  апреля 1981 г. № 29 (2326)

ЗРЕЛОСТЬ РОЩЙЕТСЯ В ЕОРЬВЕ
ВЕРНЫМ компасом в 

деятельности партии и 
комсомола, в жизни поко
лений служит вся жизиь 
и деятельность В. И. Ле
нина, его беспримерный 
революционный и науч
ный подвиг.

Становление этого под
вига, великой граждан
ской зрелости пришло 
уже в молодые годы буду
щего гения человечества. 
Соратник В. И. Ленина 
по революционной борьбе 
со студенческих лет Г. М. 
Кржижановский, вспоми
ная встречу с 23-летним 
Владимиром Ульяновым в 
марксистском студенче
ском кружке, писал: 
«...Это был еще не отгра
ненный, но уже вполне от
четливо обрисовавшийся 
тип человека-монолита, ко
торому суждено было в 
дальнейшем перед всем 
миром выявить необычай
ную силу своей внутрен
ней целостности».

Цельность и целеуст
ремленность, умение со
брать силы и распреде
лить их — вот неотъем
лемая черта характера

студенческих лет Ленина.
Исключенный в свои 17 

лет за революционную 
деятельность из Казане,ко
го университета, Влади
мир Ульянов не терял на
дежды на возможность 
получить высшее образо
вание и сумел добиться 
разрешения на сдачу эк
заменов экстерном за 
юридический факультет 
Петербургского универси
тета. Ознакомившись в 
Петербурге с требования
ми экзаменов летом 1890 
года, В. И. Ленин вернул
ся в Самару, где, кроме 
усиленной подготовки к 
поступлению в универси
тет, он изучал марксист
скую литературу, работал 
над научными реферата
ми, руководил кружком 
самарских марксистов.

Борьба В. И. Ленина 
за получение университет
ского образования увенча
лась успехом. Это резуль
тат не только настойчи
вости, с которой он доби
вался цели, но и того об
стоятельства, что уже в 
это время В. И. Ленин 
был сложившимся марк
систом, человеком огром

ной эрудиции, прек
расно владеющим ди
алектическим методом 
познания. В 1894 году, 
овладевая марксизмом и 
развивая его, молодой Ле
нин дал зрелую оценку 
этому учению, призванно
му преобразить ' мир. 
«Непреодолимая, привле
кательная сила, которая 
влечет к этой теории со
циалистов всех стран, в 
том и состоит, писал Вла
димир Ильич, что она 
соединяет строгую и выс
шую научность... с рево
люционностью, и соединя
ет не случайно, не пото
му только, что основа
тель доктрины лично сое
динял в себе • качества 
ученого и революционера, 
а соединяет в самой тео
рии внутренне и нераз
рывно».

Как отмечают соратни
ки В. И. Ленина, стояв
шие вместе с ним у исто
ков партии, Владимир 
Ильич Ленин любил лю
дей,''любил жизнь и ее 
радости, но главные из 
них были борьба и стрем
ление к победе. «Он от
давал себя всецело рево

люции,—вспоминает М. А. 
Сильвин,—для него не бы
ло других интересов, дру
гой жизни, кроме той, ко
торая была с ней связа
на».

Пятьдесят семь лет на
зад на VI Всесоюзном 
съезде ВЛКСМ был при
нят «Манифест ко всем 
комсомольцам, ко всей ра
бочей и крестьянской мо
лодежи», в котором дава
лась клятва «твердой ре
шимостью научиться по- 
ленински жить, работать 
и бороться».

Сегодняшний сорока, 
миллионный комсомол 
эту заповедь выполняет, 
осуществляя планы пар
тии. Он борется за могу
щество страны, за полити
ческую зрелость и граж
данскую ответственность 
перед народом. Для этого, 
как указывалось на XXVI 
съезде КПСС, комсомол 
должен строить изучение 
марксистско-ленинской те
ории так, чтобы оно орга
нически сливалось с прак
тическими делами.

Г. ЯЛОВСКАЯ, 
доцент кафедры истории 

КПСС.

В СООТВЕТСТВИИ с
постановлением VIII Пле
нума ЦК ВЛКСМ с 1 по 
10 апреля во всех комсо
мольских организациях 
института проходило Все
союзное комсомольское 
собрание «Решения XXVI 
съезда КПСС — выпол
ним!»

Главной целью собра
ния было глубокое и все
стороннее изучение и об
суждение доклада Гене
рального секретаря ЦК 
КПСС тов. Л. И, Брежне
ва, материалов партийно
го съезда. $

На комсомольских соб
раниях специальностей, 
курсов велся заиитересо-. 
ванный принципиальный 
разговор о задачах, кото
рые поставил форум ком
мунистов перед советским 
народом, партией и комсо
молом.

Студенты определили 
конкретные цели в учебе, 
труде, общественной рабо
те. Политехники решили 
активно поддержать ини
циативу коллективов стра
ны развернуть патриоти

ческое движение молоде
жи «11-й пятилетке — 
ударный труд, инициати
ву и творчество моло
дых!», отлично потрудить
ся на коммунистическом 
субботнике.

Ленинский урок — это 
не обычное занятие. Он 
будет проходить в торже
ственной обстановке. При
глашены ветераны партии 
и комсомола, представи
тели парткома, партбюро

В Е Р Н Ы

З А В Е Т А М  
Л Ь  И Ч А

С целью дальнейшего
усвоения каждым моло
дым человеком богатств и 
глубины идей историческо
го съезда партии, созна
ния своей роли в выпол
нении его решений в кон
це апреля во всех комсо
мольских группах пройдут 
Ленинские уроки.

факультетов. Самое ак
тивное участие примут 
преподаватели кафедры 
общественных наук.

Примерный план Ле
нинского урока преду
сматривает такие вопросы, 
как «В жизни, в труде и 
учебе равняемся на ком
мунистов», «Решения

XXVI съезда КПСС -  
боевая программа каждой 
комсомольской организа
ции», «11-й пятилетке — 
ударный труд, знания, 
инициативу и творчества 
молодых».

На Ленинском уроке 
еще раз будет подчеркну
то всемирно-историческое 
значение высшего фору
ма коммунистов, более 
подробно рассмотрены за
дачи комсомольской орга
низации, выработанные в 
ходе Всесоюзного комсо
мольского собрания «Ре
шения XXVI съезда 
КПСС —выполним!», под
робно определены пути 
обеспечения повышения 
качества учебы, укрепле: 
ния трудовой и учебной 
дисциплины и организо
ванности, активного учас
тия студентов . в НИР. 
Комсомольцы института 
еще раз подтвердят свою 
верность ленинским заве
там.

Е. ЭИХГОРН, 
заместитель секретаря 

комитета ВЛКСМ.
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СО ДНЯ РОЖДЕНИЯ В. И. ЛЕНИНА



ленинским
СТИПЕНДИАТ

СТАЛ Ленинским сти
пендиатом нашего инсти
тута еще Один студент 
ФТФ, Михаил Капишин 
из группы 0670. Он из 
числа тех студентов, кото
рые хранят и приумножа
ют славные традиции фа
культета.

Все знают, как непро
сто сдать экзамен на пять, 
во много крат сложнее 
сдать так всю сессию, а 
для того, чтобы быть от
личником семь сессий, 
как он, необходимо уметь 
и знать очень многое. В 
первую очередь быть тру- 
любивым и настойчивым, 
не ограничиваться узкими 
рамками учебного процес
са, творчески относиться 
к любой поставленной пе
ред собой задаче. То, 
что Михаил отвечает всем 
требованиям, предъявляе
мым современному сту
денту, становится ясно 
при первом же знакомстве 
с его зачетной книжкой. 
Подтверждает это и тот 
факт, что он неоднократ
ный призер институтских 
олимпиад по теоретиче
ским основам электротех
ники, немецкому языку, 
математике, экономике 
промышленности и другим 
предметам.

Много времени М. Ка
пишин посвящает научно- 
исследовательской работе 
—сейчас он работает в 
лаборатории ЭДиП, где

под руководством ученых 
успешно решает теорети
ческие проблемы, связан
ные с каналированием — 
перспективным направле
нием современной физики, 
изучающим прохождение 
заряженных частиц через 
кристаллы.

Однако не стоит ду
мать, что Михаил ограни
чивает себя только уче
бой, хотя и ставит ее во 
главу угла. Сейчас в ко
митете ВЛКСМ института 
он отвечает за организа
цию социалистического 
соревнования. Свободное 
время посвящает спорту, 
имеет первый разряд по 
классической борьбе, ув
лекается музыкой. В Ми
хаиле на редкость удачно 
сочетаются прекрасные че
ловеческие качества: тру
долюбие, требователь
ность к себе и к товари
щу. дружелюбие и от
зывчивость, готовность 
всегда прийти на помощь 
товарищу, искренность, 
доброта. Все это притяги
вает к нему окружающих 
—товарищей, друзей, про
сто знакомых и даже ма
лознакомых людей.

Мы, друзья Михаила по 
группе, искренне поздрав
ляем его с выдвижением 
на Ленинскую стипендию 
и желаем дальнейших ус
пехов в учебе и во всех 
делах.

И. КАЛИНИН, 
студент гр. 0670.

Праздник
т р у д а

В день Всесоюзного
Ленинского коммунисти
ческого субботника уже 
по какой-то доброй тради
ции природа всегда дарит 
нам чудесную погоду. Яр
ко оветило солнце, в при
поднятом настроении, под 
звуки музыки, с транспа
рантами собирались сот
рудники института около 
корпусов. Предстояло сде
лать многое.

Празднику труда пред
шествовала большая под
готовительная работа. 
Был создан головной 
штаб по руководству суб
ботником и двухмесячни
ком по благоустройству, 
утвержден план работы, 
составлены графики вы
хода на благоустроитель
ные работы, была развер
нута широкая агитацион
но-массовая деятельности.

Субботник открылся 
митингами. 4110 сотруд
ников института вышли 
на благоустроительНые 
работы по пр. Ленина, ул. 
Советской, А. Иванова, 
Нахимова, пер. Савиных.

4 ,

Сотрудники научно-ис
следовательских институ
тов работали в основном 
у мемориального комплек
са в Лагерном саду. 200 
сотрудников были заняты 
на благоустройстве жило
го фонда института.

В 16.00 после оконча
ния занятий к сотрудни
кам присоединились ' сту
денты. Многие из них ра
ботали в форме бойцов 
строительных отрядов, с 
красными бантами на гру
ди, девушки — в красных 
косынках. Выли оформле
ны импровизированные 
плакаты, боевые листки.
Сотрудники факультета 
автоматики и электроме
ханики выпустили четыре 
«молнии» и два фотомон
тажа о ходе субботника. 
Около общежития элект
рофизиков по лр. Кирова, 
2 на передвижном стенде 
был оформлен график ра
боты студенческих групп 
на отведенных участках.

Основные работы на 
субботнике продолжались 
до 18.00. За это время 
студенты и сотрудники ин
ститута очистили скверы 
и газоны от прошлогод
ней листвы, территории 
корпусов — от накопив
шегося Мусора. Проведена 
уборка учебных и рабо
чих помещений. На праз
дник труда вышло 16480 
политехников. В этот по- 
настоящему весенний, 
светлый день город пре
образился — стал чшЦе, * 
ярче, уютней, просторней. 
Дружно потрудился наш 
коллектив. Субботник 
окончен, двухмесячник по 
благоустройству продол
жается.
ШТАБ СУББОТНИКА.

В. И. Ленин в речи 
на III съезде РКСМ 
призвал молодых граж
дан страны учиться 
коммунизму. Этот за
вет помнят и свято вы
полняют наши юноши 
и девушки.

ЕСТЬ чем гордиться 
студентам группы 5072. 
На ее счету много добрых 
дел. В честь XXVI съезда 
КПСС на химико-техноло
гическом факультете было 
развернуто социалистиче
ское соревнование. Актив
но включившись в него, 
группа заняла первое мес
то.

Будущая специальность 
ребят — химическая ки
бернетика — очень нужна 
народному хозяйству. Они 
должны уметь работать на 
ЭВМ, управлять сложным 
химическим производ
ством. Студенты понима
ют, что для этого нужны 
прочные знания многих 
предметов и организатор- 
окне навыки. По итогам 
зимней сессии ребята по
казали стопроцентную ус
певаемость. Ведут они и 
большую общественную 
работу. Среди них есть 
члены комитета комсомо
ла института, а Е. Гиля
зова — член бюро обкома 
ВЛКСМ. Староста группы 
И. Устинова — одна из 
тех, кому было предостав
лено почетное право под
писать рапорт XXVI съез
ду КПСС от комсомолии 
института.

Студенты с увлечением 
занимаются научно-иссле
довательской работой. 
Разработка отличника
НИРС А. Бестемьянова 
представлена на институт
ский конкурс.

По Ленину сверяя шаг
Группа на редкость 

дружная, в ней — кипу
чая жизнь, молодой за
дор.

— Такой коллектив у 
нас сложился уже с пер
вого курса, — рассказы
вают студенты, — интере
сы- у всех богатые и та
лантами не обделены: кто 
поет, кто рисует, кто сти
хи пишет. Факультет наш 
занял второе место на 
смотре-конкурсе художест
венной самодеятельности. 
В нем участвовали многие 
ребята из нашей группы.

Культмассовик, член 
бюро ВЛКСМ института 
И. Богайчук является ху
дожественным руководите
лем клуба «Кристалл». 
Этот клуб занимается ор
ганизацией досуга на фа
культете. Есть здесь дис
котека, агитбригада, уча
стники •которой выступили 
с аштмаршем в честь 
XXVI съезда партии пе
ред тружениками области. 
Ни один факультетский 
вечер не обходится без 
культмассовика факульте
та, отличного организато
ра и чтеца Л. Пашковой.

Много времени и сил 
отдает работе с группой 
старший научный сотруд
ник В. Д. Гершман, ответ
ственный за ОПП IV кур
са.

Успехи коллектива, как 
говорится, налицо. Но та
кой уж беспокойный на
род в группе —. на дос
тигнутом не останавлива
ется. Это не предел на

ших возможностей, реши
ли студенты. XXVI съезд 
партии наметил новые 
большие задачи. Сейчас 
каждый коллектив, каж
дый труженик опрашивает 
себя — все ли делается 

фДля успешного их выпол
нения. И комсомольцы 
группы в канун 111-й го
довщины со дня рождения 
В. И. Ленина на своем 
собрании решили пере
смотреть социалистиче
ские обязательства.

Идеолог группы И. По
лякова напомнила ленин
ские слова о роли творче
ской инициативы масс в 
организации соревнования. 
Е. Перфилова и И. Ду- 
бовцева рассказали о ре
шениях XXVI съезда 
КПСС, об основных нап
равлениях развития на
родного хозяйства страны, 
о той огромной заботе, 
которую проявляет партия 
о росте благосостояния 
народа. В условиях науч
но-технического прогресса 
большое значение прида
ется улучшению качества 
подготовки специалистов и 
повышению их обществен
ной активности.

Комсорг группы О. Зо
рина зачитала новые по
вышенные социалистиче
ские обязательства, кото
рые ставят цель удержать 
завоеванное в соревнова
нии первое место, улуч
шить качество учебы за 
счет имеющихся резервов 
(4 человека в группе еще

имеют тройки), написать 
11 рефератов и 7 докла
дов, ежемесячно прово
дить собрания . по итогам 
аттестации, оформить 
стенд по ОПП. Намечены 
культурные и спортивные 
мероприятия.

Обсуждение обяза
тельств было живым и за
интересованным. Чувство
валось, чГо это — не для 
«галочки», а нужные, 
важные дела, которые 
предстоит выполнить не
шаблонно, с выдумкой, с 
инициативой.

Выло предложено внес
ти в обязательства и та
кие пункты: во время лет
ней практики выполнить 
все задания по ОПП на 
«хорошо» и «отлично», 
выпустить агитплакат, пос
вященный Дню Победы, 
улучшить качество полит
информаций, организовать 
группу здоровья.

В решении собрания за
писано: «В И-й пятилетке 
студентам нашей группы 
уже предстоит работать 
как специалистам на хи
мических предприятиях 
страны. Поэтому наша 
главная задача на завер
шающем этапе обучения— 
отличная учеба, активная 
общественная работа».

Верится, что все наме
ченное, будет успешно вы
полнено и этот огонек, 
эту живинку ребята про
несут через всю свою бу
дущую жизнь.

А. КУЗНЕЦОВА.

ИНТЕРЕСНО!НАША комсомольская 
организация небольшая, 
всего 25 человек. Но это 
уже слаженный коллек
тив, имеющий почти годо
вой стаж работы. За этот 
год были и победы, и не
удачи. Но запомнились 
нам дела, которые сплоти
ли коллектив.

Первая сессия показала, 
что все у нас в группе мо
гут учиться на «хорошо» 
и «отлично». Но есть и 
такие, кто не, сумел сразу 
перестроиться на новую 
после школы систему обу
чения. Это сказалось в 
сессию. И хотя наша груп
па вышла на первое место 
по качеству учебы, нам 
еще предстоит добиться 
стопроцентной успеваемо
сти. Мы помогаем отстаю
щим и надеемся, что еле-

Ж И Т Ь
дующую сессию сдадим 
более успешно.

Активно включились на
ши ребята и в научно-ис
следовательскую работу. 
Она не только дает глубо
кие знания, но и выраба
тывает многие нужные 
навыки. На кафедре ос
новной неорганической хи
мии под руководством до
цента В. Л. Щеринского 
студенты работают над 
изучением свойств свето
чувствительных соедине
ний, синтезируют вещест
ва и проводят качествен
ный анализ.

С первых же дней уче
бы мы стали думать над 
тем, как сделать нашу

жизнь интересной, насы
щенной. Одним из добрых 
начинаний стал день име
нинников. Это веселые 
■встречи, на которых мож
но услышать много теп
лых слов, пожеланий. 
Дружно работали мы на 
овощехранилище. Были 
культпоходы, вечера, 
спортивные мероприятия, 
конкурсы на лучшую стен
газету и лучший полити
ческий плакат. Не пропу
скаем мы и лекций в 
НТВ и в общежитии, на 
которых можно узнать 
много нового и интересно
го.

На смотре художест
венной самодеятельности

наши миниатюры были от
мечены. Но самым памят
ным событием для нас 
стала 'победа в конкурсе 
на лучшее знание ленин
ских работ. Наша команда 
«Эмпирей» подготовилась 
к нему основательно. Кон
курс прошел с большим 
подъемом. Было много ин
тересных вопросов, ответы 
на которые требовали не 
только глубоких знаний, 
но и смекалки, сообрази
тельности. Это было одно 
из самых полезных и ув
лекательных состязаний в 
знаниях.

Е. БАЗОВА, 
комсорг гр. 5002.



Г О Т О В И М  И Н Ж Е Н Е Р О В  ■ И С С Л Е Д

Применение ядерно- 
физических методов в 
народном хозяйстве, 
исследование которых 
проводит отдел НИИ 
ЯФ под руководством 
кандидата наук Б. И. 
Кузнецова, позволяет 
значительно улучшить 
технологию получения 
чистых веществ, созда
вать тугоплавкие и 
жаропрочные материа
лы, а также приборы

и устройства, состоя
щие из различных 
структур. Отдел руко
водит научно-исследо
вательской работой сту
дентов.

НА СНИМКЕ: Б. И. 
Кузнецов за проверкой 
результатов элементно
го анализа поверхности 
материалов, исследова
нием их структур на 
ЭСГ-2,5 Мэв.

Фото И. Вотчала.

В учебные 
П Л А Н Ы

УЧЕБНО -исследова
тельская работа давно 
введена на физико- 
техническом факульте
те в учебные планы. 
Она является элемен
том подготовки студен
тов всех курсов. По
следовательно услож
няется характер ре
шаемых задач, и 
от учебно-теорети
ческого обучения сту
денты переходят к 
самостоятельным науч
ным поискам.

На первых курсах 
расширяется общий 
кругозор, углбляется 
знание теоретических 
курсов. На кафедре 
ТиЭФ элементы иссле
дований включены и в 
лабораторные работы, 
и в некоторые практи 
ческие занятия. Сту

денты химической спе
циальности могут полу
чить навыки исследова
теля и по смежным те
мам на кафедрах фи
зической, аналитиче
ской и органической 
химии.

Участие студентов в 
предметных олимпи
адах — результат их 
научного  ̂творчества. 
Однако анализ актив
ности студентов пока
зал, что в некоторых 
группах количество 
участников во втором 
туре институтской 
олимпиады явно. недо
статочно.

Анализируя характер 
УИРС и НЙРС на фа
культете, следует счи
тать, что традиционная 
методика привлечения 
студентов к научной 
работе соответствует 
требованиям времени. 
Но не в полной мере 
развивается студенче
ское руководсто ею. А 
ведь одна из целей во
влечения студентов к 
научно- исследователь
ской работе —это фор
мирование научных ор

ганизаторов в процессе 
обучения.

Сейчас на факульте
те решен вопрос о 
создании .студенческого 
конструкторского бю
ро. Характер работ, 
выполняемых студента
ми ФТФ, допускает 
возможность, что СКВ 
будет высокого уров
ня. Перед ним стоит 
задача внедрения мето
дов ионной и плазмен
ной технологии с ис
пользованием элекгро- 

‘ физических установок 
для .решения приклад
ных задач порошковой, 
металлургии, создания 
износоустойчивых, жа
ропрочных и антикор
розийных покрытий 
для инструментов и из
делий томских заво
дов. Сотрудники и сту
денты ФТФ всеми си
лами готовятся решить 
проблему подготовки 
специалистов нового 
профиля — специали- 
стов-исследователей.
М. ТОТЬМЕНИНОВ,

Б. СТЕПАНОВ, 
ответственные за 

НИРС на ФТФ.

ЭЛЕМЕНТЫ научно- 
исследовательской ра
боты в учебном про
цессе — это веление 
времени. У нас на фа
культете существует 
хорошая традиция во
влечения студентов в 
НИРС с первого же 
курса.

На кафедре общей и 
неорганической химии 
все первокурсники хи
мических специально
стей в обязательном 
порядке пишут рефера
ты по. темам, предло
женным преподавателя
ми или выбранным са
мими студентами. Те
мы рефератов отража
ют современное состоя-

С ПЕРВОГО КУРСА
нйе химической науки 
и техники, а также те
матику НИР, проводи
мую на кафедре. Луч
шие рефераты служат 
основой для докладов 
на институтской сту
денческой конференции 
(кафедра организует 

■ работу отдельной сек
ции), для представле
ния на конкурс работ 
студентов младших 
курсов. Так, п-о итогам 
конкурса нынешнего 
учебного года отмечен 
реферат «Синтетиче
ские каучуки» сту

дентки гр. 5290 И. Зю- 
зякиной. Студентки 
гр. 5290 В. Яцкова и 
О. Шимкевич получили 
благодарность и почет
ные грамоты за рефе
раты «Душистые веще
ства» и «Об искус
ственной пище». На 
кафедре доцентом Е. Т. 
Лабыкиной в минув
шем учебном году был 
организован кружок, в 
котором первокурсники 
проводят небольшие 
экспериментальные ис
следовательские рабо

ты. По итогам конкур
са младших курсов за 
1980 —1981 учебный 
год семь студентов гр. 
5096 были отмечены 
благодарностью за от
четы по исследователь
ской работе в этом 
кружке.

На кафедре аналити
ческой химии студен
там II курса предлага
ются темы учебно-ис
следовательских работ, 
аксперимен т а л ь н у ю 
часть которых они вы
полняют в часы лабо
раторных занятий. Чет
верокурсники, изучая 
физико-химические ме
тоды анализа, прини
мают участие в выпол

нении хоздоговорных 
работ по методике син
теза организческих сое
динений. Студенты, ра
ботающие на этой ка
федре, в прошлом году 
стали соавторами трех 
опубликованных науч
ных статей. В печать в 
1980 году с участием 
студентов было посла
но две статьи, сделана 
заявка на изобретение 
(доцент . М. Р. Коган, 
профессор Е. Е. Сирот
кина и студентка гр. 
5650 И. Бауман). , 

Ведется научно-ис
следовательская работа 
и на других кафедрах.
А. МЕДВИНСКИИ, 

доцент.

ДИПЛОМНИКИ ГОТОВЯТ ПРОЕКТЫ
З А К О Н Ч ИЛАСЬ 

п р е д д и пломная 
практика студен

тов нашего института, 
идет подготовка диплом
ных проектов. Наш кор
респондент А. Кузнецова 
встретилась с преподава
телями и руководителями 
АВТФ и попросил расска
зать об итогах практики, 
о ходе работ над диплом
ными проектами.

Л, В. ТРАУТ, ст. пре
подаватель кафедры
АиТ:

— В этом году мы вы
пустим 74 специалиста. 
Многие из них находились 
на преддипломной прак
тике по местам будущей 
работы. Наши студенты 
трудились в Запорожье, 
Омске, Барнауле, Усть- 
Каменогорске, а также 
участвовали в хоздоговор
ных работах кафедры. 
Все дипломные проекты 
выполняются по реальной 
тематике, все найдут при
менение в различных от
раслях промышленности и 
науки. Разработки С. 
Прохоренко, В. Конюхова, 
Ю. Плаксы связаны с 
проблемами охраны окру
жающей среды. Несколь
ко наших дипломников ра
ботают над темами в СКВ 
производственного объеди
нения Контур. Проекты 
С. Кононова, Н. Будко, 
В. и Н. Жировых найдут 
применение в черной и 
цветной металлургии.

В распоряжении дип

ломников — лаборатории, 
оснащенные современным 
оборудованием .необходи
мая литература. Работа 
первокурсников — под 
постоянным контролем 
преподавателей, на специ
альной доске вывешивают
ся методические указания. 
На факультете объ
явлен конкурс на лучший 
дипломный проект.

Ю. А. ВЕЛИК, доцент 
кафедры ИИТ:

— Тридцать пять на
ших студентов проходили 
преддипломную практику 
на предприятиях: в опыт
но-конструкторском , бюро 
автоматики г. Барнаула, 
в объединении Контур, а 
также в научно-исследова
тельских институтах: 
ядерной физики, электро
механики, в НИКИ и на 
кафедре. Мы довольны ее 
результатами: 20 отлич
ных и 15 хороших оце
нок. Студенты участвова
ли в выполнении хоздого
ворных работ, в разработ
ке госбюджетных тем, на 
предприятиях — в разра
ботке конкретных узлов 
приборов и устройств не
разрушающего контроля. 
В отзывах отмечена теоре
тическая и практическая 
подготовленность наших 
студентов, умение само
стоятельно решать кон
кретные задачи. Удовлет
воряет нас, и обществен
ная сторона практики: за 
это время студенты про
читали 10 лекций на раз

личные темы, участвовали 
в субботниках, в спортив
ных мероприятиях, в вы
пуске газет. Программа 
практики выполнена, со
бран необходимый мате
риал для подготовки дип
ломных проектов. Все 
дипломные темы реальны, 
практически применимы. 
Разработка И. Власовой 
устройства для контроля 
скорости напыления и 
состава напыляемого ве
щества найдет применение 
в оптической промышлен- 

• ности, в микроэлектрони
ке. С. Сердюк участвова
ла в .разработке сверхвы
сокочастотного сверхпро
водящего гравиметра для 
высокоточных измерений 
силы тяжести. Результа
ты найдут применение 
при поиске месторожде
ний нефти и газа. Б. Бра
ун разработал детектор 
металла ФГМ-5, который 
будет использован на Том- 
оком заводе резиновой 
обуви. Этот прибор пред
ставлен на институтскую 
выставку.

Мы стремимся исполь
зовать новейшие методы и 
формы организации прак
тики. Курсовая и преддип
ломная практика и дип
ломное проектирование 
идут, как правило, по од
ной теме, которая, таким 
образом, получает глубо
кую и основательную раз
работку. Крепнут деловые 
связи с предприятиями и 
научно- исследовательски

ми институтами. В этом 
году заведующий кафед
рой профессор И. Г. Ле
щенко выезжал в Барна
ульское ОКБА. Там он 
ознакомился с ходом 
практики, осмотрел все 
лаборатории. В результа
те был заключен договор 
о содружестве между 
ОКБА и ТПИ, в котором 
есть пункт, предусматри
вающий прохождение в 
этом бюро производствен
ной и преддипломной 
практики, а также подго
товку , дипломных проек
тов. Аналогичные догово
ры заключены между на
шей кафедрой’ и научно- 
исследовательскими инсти
тутами, в частности, с 
лабораторией неразру
шающего контроля НИИ 
ЭИ.

Как правило, мы стара
емся послать студентов 
на преддипломную прак
тику туда, куда они полу
чили распределение, так 
что у них есть возмож
ность заранее адаптиро
ваться к будущим произ
водственным условиям.

П. Ф. КОРОБКО, до
цент кафедры ВТ:

— В этом году наши 
студенты работали в на
у ч н о  -и «следовательских 
институтах электронной 
интроскопии, электромеха
ники, в СКВ научно-про
изводственного объедине
ния «Оптика», многие — 
на кафедре. Объединение 
Контур помогает нам в

укреплении материально- 
технической базы. Заклю
чен договор с НИИ ЯФ о 
прохождении там пред
дипломной практики и под
готовки дипломных проек
тов, совместно создается 
специализированный класс 
минроЭВМ, на основе ко
торого будет выполняться 
часть курсовых и диплом
ных проектов.

Все дипломные проек
ты реальны, практически 
применимы и выполняют
ся на базовых предприя
тиях в плане научно-ис
следовательской работы 
института. В. и О. Фомен
ко заняты разработкой 
контроля и диагностики 
цифровой аппаратуры, 
В. Колесников работает 
над задачами распознава
ния речи. Разработка 
Л. Нам найдет примене
ние в дешифрировании 
рентгеновских снимков.

Ю. С. МЕЛЬНИКОВ, 
декан факультета:

— Выбор мест практи
ки у нас апробирован. Ка
федры имеют многолет
ние связи с предприятия
ми и научно-исследова
тельскими ' институтами, 
совместно обсуждается те
матика, объем работы. 
Сотрудники кафедр выез
жают на места практики с 
тем, чтобы проконтроли
ровать, как студенты 
вникли в свою проблему, 
как идут дела, консульти
руют, помогают, решают 
организационные вопросы. 
В общем делается все, 
чтобы наши выпускники 
вышли из стен вуза уме
лыми, квалифицированны
ми специалистами.

г о д
В Е Н Ч А Е Т

КОНФЕРЕНЦИЯ
ЗАКАНЧ И В А ЕТ С Я

учебный год в «Школе 
молодого ученого». Новая 
форма повышения идейно- 
политического и теорети
ческого уровня подготов
ки молодых специалистов 
на деле показывает свою 
оправданность и необхо
димость. По итогам прош
лой аспирантской сессии 
качество сдачи кандидат
ского минимума по фило
софии возросло до 84 
процентов.

Как и в прошлом году, 
обучение проходило на 
двух курсах. Первый курс 
прослушал лекции по 
диалектическому и исто
рическому материализму, 
актуальным проблемам 
логики научного позна
ния, по коммунистическо
му воспитанию. Слушате
ли активно работали на 
семинарах, которые про
водили преподаватели ка
федры марксистско-ленин
ской философии доценты 
В. А. Дмитриенко, Р. Б. 
Квеско, О. И. Пастикова, 
В. В. Сусленко. Группой 
В. А. Дмитриенко подго
товлены методические раз
работки для изучения ос
новных работ классиков 
марксизма-ленинизма. Мы 
надеемся, что предстоя
щая сессия покажет но
вые успехи аспирантов и 
соискателей в овладении 
теорией марксизма-лени
низма.

На, втором курсе обуча
ются слушатели, сдавшие 
кандидатский минимум по 
философии. Обучение но
сит факультативный ха
рактер и включает в себя 
несколько курсов по ос
новным проблемам теории 
и методологии науки, об
щественного развития, 
психологии научного твор
чества и т. д.

Эти курсы носили проб
лемный характер и вызы
вали большой интерес у 
слушателей. Однако, как 
и в прошлом году, стоит 
проблема посещаемости. 
Если на первом курсе су
ществует такой стимул 
посещения занятий, как 
предстоящий экзамен, то 
после сдачи его многие 
молодые специалисты счи
тают, что их идейно-поли
тическое и теоретическое 
образование закончилось. 
Из 100 человек, зачислен
ных на второй курс, ре
гулярно посещали заня
тия не более 20—30 чело-' 
век. Остальные появля
лись эпизодически. Науч
ные руководители не об
ращают на это должного 
внимания. Действенно реа
гировали на обращения 
руководства ШМУ только 
геологи, электроэнергети
ки и физикотехники.

Учебный год заверша
ется традиционной еже
годной теоретической кон
ференцией аспирантов и 
соискателей, которая в 
этом году будет прохо
дить 20 апреля под об
щим названием «Актуаль
ные методические |И миро
воззренческие йроблекры 

- развития науки в свете 
решений XXVI; съезда 
КПСС». Приглашаем всех 
слушателей принять ак
тивное участие в работе 
конференции.

Н. МАКА
секретарь ШМЛ. .



НА улице был ®ечер, в 
здании библиотеки горели 
лампы, в уютной, почти 
домашней обстановке со
брались книголюбы клуба 
«Живое слово». Это засе
дание необычное: исполни
лось пять лет со дня ос
нования клуба. И по это
му поводу был великолеп
ный торт с эмблемой клу
ба, чай с конфетами. Но 
главное, было прекрасное 
чувство, понимания друг 
друга, раскованность, ког
да каждый становится са
мим собой и хочет непре
менно выразить все, что 
есть сокровенного. Очень 
приятно было слушать и 
удивляться стихам, своим 
и маститых поэтов, удив
ляться людям, которых,ка
залось, очень хорошо зна
ешь и которые открылись 
вдруг с неожиданных сто
рон. •

Но юбилейный в еч ер - 
это ведь еще и подведе
ние итогов работы. А 
сделано было немало. Мы 
изучали творчество круп
нейших русских, совет
ских и зарубежных по-

У КНИГОЛЮБОВ
маленький юбилей

этов, приурочивая заня
тия к их юбилейным да
там. Совершенным откро
вением для нас был ве
чер французской поэзии. 
Мастерски прочитанные 
выпускником института 
В. Суриным стихи Вер
лена, Беранже и других 
поэтов прозвучали с но
вой неожиданной сторо
ны.

Знакомясь с книгами из 
библиотек В. А. Обручева, 
Д. И. Менделеева, В. А. 
Жуковского, трудно пере
дать волнение, которое ис
пытываешь при виде со
вершенно уникальных 
книг и автографов вели
ких людей.

Родному Томску был

посвящен ряд заседаний 
(«Томск дореволюцион
ный», «Г. С. Батеньков— 
сибиряк-декабрист», «Де
ревянная архитектура 
Томска» и др.).

Знакомство с жизнью и 
творчеством художников 
прошлого и современными 
мастерами — Леонардо да 
Винчи, К. С. Петрова- 
Водкина, И. Глазунова, 
встречи с интересными 
людьми, участниками Ве
ликой Отечественной вой
ны, с чекистами, сотруд
никами ТПИ, посетивши
ми зарубежные страны, 
выступления которых со
провождались . показом ки
нофильмов, слайдов —это 
лишь краткий перечень

наших дел. Мы узнали 
много стихов, книг, кото
рые нигде больше не 
известны. А какого кни
голюба не заинтересуют 
темы «Искусство собира
ния книг». «Книга и 
книжный знак», «Старые 
и редкие книги в фонде 
НТВ»?.

Клуб организовал
встречу писательницы 
М. ^алфиной со студен
тами ХТФ. Ребята узнали 
много нового из жизни и 
творчества нашей томской 
писательницы.

За пять лет состав клу
ба изменился незначи
тельно. Это говорит о 
том, что клуб организова
ли и работают в нем, соз

давая свои, традиции, та
кие энтузиасты, как
A. А. Пухляков, Н. Б. 
Степанова, А. И. Верхоту
ров, В. А. Васильева,
B. В. Сурин, Ю. В. Мак
симов. Очень много сил, 
энергии отдает клубу ди
ректор НТВ 3. А. Седель
нике® а.

Йа улице был вечер, 
горели лампы, и невольно 
думалось: а может быть, 
это начало нового клуба- 
кафе «У книголюбов»? И 
такое вполне возможно, 
если придете к нам вы
—интересные люди, со
трудники института и сту
денты, большие любители 
чтения.

А нашему клубу поже
лаем дальнейшей успеш
ной работы, новых встреч 
с книгами и людьми.

Н. СВЕНДРОВСКАЯ, 
член клуба книголюбов.

НА СНИМКЕ: идет
юбилейное заседание клу
ба; выступает И. Б. Сте
панова.

Фото И. Вотчала.

-КАК Д ЕЛА ,
ЧЕРЕЗ несколько меся

цев начнется третий тру
довой семестр. Во многом 
успех работы ССО зави
сит от того, как к нему 
готовятся уже сегодня. 
Рассказать о ходе подго
товки наш корреспондент 
попросил начальника шта
ба ССО института О. Ши- 
риняна.

— Олег, сколько сту
денческих строительных 
отрядов формируется в 
ТПИ к третьему трудово
му семестру? Сколько че
ловек будет трудиться в 
их составе?

— В этом году создает
ся около 60 студенческих 
отрядов. Среди них круп
ный специализированный 
ССО «Энергетик», кото
рый объединяет ранее ор
ганизованные . отряды. 
Несколько районных и 
зональных: «Прогресс»,
численность которого 
700 — 800 человек,

СТРОЙОТРЯД ГОТОВИТСЯ В ПУТЬ
«Дружба», отряд, нас
читывающий в своих ря
дах 350 студентов,—будут 
работать на Томском неф
техимическом комбинате. 
Всего в рядах ССО будут 
трудиться 1830 человек.

— При организации та
ких больших стройотря
дов, естественно, возника
ют трудности?

— Трудности у нас 
есть. С ними мы сталки
ваемся, например, при 
подборе кадров. Дело в 
том, что в районные зве
нья на командные долж
ности рекомендуется по
добрать сотрудников с 
опытом работы в комсо
мольских организациях. 
Встает вопрос об их под
готовке и привлечении в 
стройотряды. При подборе

кадров возникает также 
проблема преемственности 
между ветеранами и мо
лодежью в ССО. Конечно, 
есть у нас такие ветераны 
в отрядах, которые уже 
несколько лет работают 
во время трудового лета. 
Это А. Соловьев, В. Кас
сиров, В. Мартюшев и др. 
Но каждый год Ц ряды 
отрядов вливаются все 
новые ребята. Очень 
жаль, когда эти новички 
не остаются надолго, хотя 
пример истинной предан
ности своим отрядам для 
них есть.

— Конечно, преемствен
ность играет большую 
роль в сплочении строй
отрядовцев, а следова
тельно, в какой-то мере 
влияет и на их работу в

целом. Но ведь есть в 
числе строительных отря
дов института и такие, в 
которых преемственность 
сохраняется из года в 
год.

— В числе лучших ССО—
один из старейших отря
дов области «Каникула», 
в следующем году отме
чающий свое 15-летие.
Стройотряд имеет много 
знамен и наград. В его 
ряды вместе с ветеранами 
вольются и новые силы.

— Период подготовки 
тоже входит в соцобяза
тельства?

— Непременно. В под
готовительный период 
проводятся лекции, кон
церты, соревнования, суб
ботники. В это время важ

ной стороной работы яв
ляется шефство над дет
скими садами, школами. 
Как это не зачесть?

— Будущие бойцы уже 
начали овладевать строи
тельными профессиями?

— Да, штукатурными, 
малярными работами, по 
специальностям, требую
щим особой подготов
ки, например, кровельной. 
Нынче в институте мно
го этой работы.

Но было бы несправед
ливо не сказать о недо
статках. Мы отстаем от 
плана формирования ССО. 
Затянулась договорная 
кампания. Слаба посещае
мость лекций по технике 
безопасности.

Впереди работа. Итогом 
ее будет выполнение все
го, что сегодня намечают 
стройотряды.

Г. КОВАЛЕВА, 
студентка отделения 
журналистики ТГУ.

СМОТР

БЕЗОПАСНОСТИ

ДОРОЖНОГО
ДВИЖЕНИЯ

В СООТВЕТСТВИИ
с постановлением пре
зидиума Томского об
кома профсоюза работ
ников просвещения, 
высшей школы и на
учных учреждений «Об 
участии вузов, учреж
дений просвещения и 
науки Томской области

во Всесоюзном смотре 
работы по обеспечению 
безопасности дорожно
го движения» в нашем 
институте с 1 января 
по 31 декабря 1981 го
да объявлен смотр ра
боты по обеспечению 
безопасности дорожно
го движения. Смотр 
объявлен в целях даль
нейшей активизации ра
боты хозяйственных, 
профсоюзных органов 
и других общественных 
организаций по обеспе
чению безопасности до
рожного движения, ши
рокого привлечения об
щественности к работе 
по предупреждению до-

рожно .- транспортных 
происшествий.

В период смотра 
должна быть разверну
та работа по проведе
нию мер, способствую
щих обеспечению безо
пасности движения: 
воспитательная работа 
по разъяснению и соблю
дению правил дорожно
го движения, осуществ
ление дорожного над
зора, принятие эффек
тивных мер по борьбе 
с нарушителями требо
ваний безопасности до
рожного движения 
транспорта и пешехо
дов, разработка пред
ложений по совершен

ствованию системы 
обеспечения безопасно
сти движения и др.

В смотре участвуют 
все структурные под
разделения. Для реали
зации (постановления 
президиума Томского 
обкома профсоюза 
местный комитет ТПИ 
утвердил комиссию по 
проведению смотра. 
Итоги его будут подво
диться к 1 июня 1981 
года и к 1 января 
1982 года.

Подразделения ин
ститута, принявшие ак
тивное участие в смот
ре и добившиеся значи
тельного снижения чис
ла дорожно-транспорт

ных происшествий, бу
дут награждены почет
ными грамотами обл- 
совнрофа и УВД облис
полкома. Для поощре
ния работников, способ
ствующих своей актив
ной деятельностью ус
пешному обеспечению 
безопасности движения 
транспорта, изучению и 
соблюдению правил до
рожного движения на
селением, а также про
ведения мероприятий, 
направленных на сни
жение детского дорож
но-транспортного трав
матизма, учреждены 
почетные грамоты.

А. ГУРТЯКОВ, 
член месткома.

Соревнование 
по благо
устройству

МЕСТНЫЙ комитет 
объявил соревнование 
на лучшее содержание 
территории учебных 
корпусов, домов и об
щежитий. Его цель — 
повышение активности 
сотрудников и студен
тов института по благо
устройству закреплен
ных за институтом тер
риторий, по уходу за 
газонами, сиверами, пе
шеходными дорожками, 
подъездными путями 
и т. д.

Соревнование прово
дится между структур
ными подразделениями: 
факультетами, НИИ, 
АХУ, ЭПМ, НТВ, 
КФВ, КСП, между 
учебными и производ
ственными корпусами 
института, отделами, 
секторами, участками.

Обязательства при
нимаются всеми подраз
делениями в соответст
вии с планами благо
устроительных работ 
корпусов и закреплен 
ной территории, ут
вержденными ректора 
том.

Руководит соревно
ванием головной штаб 
по благоустройству. 
Итоги подводятся еже
месячно и в день Ле
нинского коммунисти
ческого субботника.

При подведении ито 
гов штаб и комиссии 
руководствуются пока
зателями, приведенны
ми ниже, а также объ
емом и родом ироде 
ланной работы.

Коллективам подраз 
делений, набравшим за 
год минимальную сум
му мест по каждому 
корпусу отдельно, при 
сваивается звание
«Лучший коллектив по 
благоустройству терри
тории», он награждает 
ся Почетной грамотой 
Результаты соревнова 
ния учитываются 
разделе «Внеучебная 
работа» положения 
соцсоревновании 
ТПИ.

В показатели сорев 
нования по благоуст 
ройству входит состоя 
ние закрепленной за 
подразделениями тер
ритории, озеленение 
число посаженных де
ревьев. Рассматривают 
оя степень ухоженно 
сти газонов, состояние 
посадок, выполнение 
плановых работ по бла 
гоуетройству, с-воевре 
менность и качество 
выполнения сезонных 
работ. Учитываются и 
дополнительные пока 
затели, связанные 
выполнением незапла
нированных работ, лик 
видацией аварийных си
туаций и т. д. Засчиты 
ваются состояние наг 
ляднбй агитации по 
благоустройству и орга 
низация работ, количе 
ство часов, отработан 
ных на благоустрой 
стве каждым членом 
коллектива.

Ю. ЗАГРОМОВ, 
член месткома.
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